

2016~2017 年度クラブ運営方針
「楽しく活動するクラブ “出席率 80%達成”」

国際ロータリー第 2750 地区 多摩中グループ

東京昭島中央ロータリークラブ

TOKYO AKISHIMA-CHUO ROTARY CLUB



2016 年 (平成 28 年) 12 月 7 日 (水)
第 1308 回例会報告

事務局 〒196-0034 東京都昭島市玉川町 3-10-1 ヒルパークハイツ 1F TEL 042-544-1001 FAX 042-544-1002

●本日の司会

(岡野 和弘副SAA)



●開会点鐘

(渡邊 信義会長)

●国歌・ロータリーソング「それでこそロータリー」斉唱

●本日のお客様



米山奨学生
レーボリ カリン イネネさん
(米山奨学金授与)

●会務報告

(渡邊 信義会長)



こんばんは。大分寒くなってきてまして、皆さんも辛いのだろうと思うのですが、私、先週手術をしまして、寒さのせいかな、今日はあまり調子が良くありません。昨日病院へ行ったら、順調だということなので、少し生きながらえたかなあとと思います。

地区より次年度に関する書類が色々届いております。当クラブはまだ、次年度の委員長、理事が決定しておりませんが、次週には指名委員会より報告があると思います。指名を受けた方は、今年度半分、次年度の準備半分と忙しいと思いますが、是非頑張ってくださいと思います。

2015 年度のバギオ基金の報告書が届いております。1冊しかございませんので、ご覧になりたい方は事務局までお願いいたします。

●幹事報告

(佐々木 稔郎幹事)



多摩中グループガバナー補佐様より、「2750 地区奉仕のつとへの応募のお願い」が届いております。

この奉仕のつといは、地域に密着した社会奉仕活動や海外プロジェクトなどの充実した奉仕活動事例を紹介し奉仕の情報共有化する集いです。2017 年 3 月 7 日 (火) 港区赤坂区民センターにて奉仕の集いを 8 グループから各 1 クラブが代表し発表いたします。

多摩中各グループより、例会変更のお知らせが届いておりますので、メイクをされる方は事務局までお問い合わせください。

●卓話「刀剣の魅力について」(中野 勝夫会員)



皆さん、こんばんは。今日は「刀剣の魅力について」ということですが、刀に関するよもやま話から入っていただきたいと思います。

私共が、刀の鑑定の勉強会に行きまして勉強をするときに、先ず、姿かたちを見て、時代はいつか、というところから入っていきます。

～古刀と新刀～

よく、古刀、新刀などと言いますが、あの独特な反りのある形になってからの刀を日本刀と言います。聖徳太子が吊っている刀は、直刀と言われる真っ直ぐな刀です。ですから、古墳などで発見される刀などは直刀です。平安時代になってから日本刀が作られてきたのではないかとされています。平安、鎌倉、南北朝、室町あたりまでが古刀と言われていて、江戸時代からが新刀、幕末～明治を含めて新新刀と言います。それから、大正、昭和、平成と現代でも刀鍛冶は 300 人近くいます。これを現代刀と言います。古刀は太刀とも呼ばれ、刃を下にして腰に吊ります。抜いて切る、または馬上から振り下ろすという戦闘様式により、太刀は反りも深く、長さも長く作られています。それから後の時代は、歩兵中心の戦いになっていきますので、刃を上にして腰に差し、抜きざまに切りつける、或いは突くというようになります。ですから、形も変わってくるのです。

～軍刀について～

昭和に入り、いつ戦争が起きてもおかしくない雰囲気の中で、軍人は心の支えとして刀を持っていたわけですが、現状は、日清・日露戦争で日本刀が消耗してしまいます。陸軍としては、何としてでも将校、幹部クラスには軍刀を供給しようと、昭和 8 年靖国神社の境内に鍛錬所を作り、5 組の刀鍛冶が作業出来るスペースを作りました。この刀工集団により造刀された日本刀を「靖国刀」といい、それに従事した刀匠達を「靖国刀匠」といいました。軍は、刀が必要であることと併せて、刀のもとになる玉鋼（たたら吹きにより作られる和鋼）を使う職人もいなくなってしまうという危機感から、この鍛錬所を作りました。

1 組というのは、刀鍛冶の親方、弟子の相槌が 2 人、焼き入れの為の炭を切る職人が 1 人の 4 人 1 組です。昭和 8 年から第 2 次世界大戦終結の 12 年間に、8100 口に及び日本刀を作りました。靖国神社だけでなく、全国各地の刀鍛冶が鍛刀をしていました。軍が奨励をして、それぞれの国で作らせるわけですが、有名なのは岡山城内の鳥城鍛錬所です。個人で有名なのは遠山満で、自宅の屋敷内に鍛錬所を作りました。

靖国刀は主に幹部の軍人、陸軍大学校の卒業生に与えられました。このような軍刀を下げて、若い軍人が戦地で戦いました。ゲリラ戦などで、夜間、敵の所へ行くときには、銃と違って音がしませんので、かなり活躍したようです。そうやって、戦いに行った人がいるということ、私達も心に留めておく必要があるのではないかと思います。皆さんは靖国神社に行ったことがあるでしょうか。あそここの遊就館には、戦地で亡くなった方の遺書や、独身で行った方の花嫁人形などが展示されています。春には千鳥ヶ淵も良い景色になりますので、皆さんで靖国神社をお参りしながら行けたらと思います。



※刀に由来する言葉

反りが合わない、相槌を打つ、抜き打ち、伝家の宝刀
付け焼き刃、真打ち、折り紙付き、元のさやに収まる
抜き差しならぬ、切羽詰まる

ニコニコ BOX 発表

(本田 征勇親睦委員)



◎渡邊会長

刀剣の話ワクワクしています。中野会員 今日卓話よろしくお願いたします。

◎小山会員

いつも おせわになります よろしく。

○伊藤会員

中野さん、本日の卓話ありがとうございました。

・佐々木幹事

中野会員 卓話ありがとうございます。

・岩本会員

中野さん卓話よろしくお願いします。

・中村会員

中野さん本日は興味深いお話しありがとうございました。

12 月結婚記念

石岡会員・今藤会員・須田会員

出席報告

(鈴木 栄出席委員)



会員数 45 名

出席義務会員 44 名

本日の出席 34 名

(メイクによる出席者数を除く)

委員会報告

(石岡 孝光指名委員長)



本日の例会終了後、第 2 回指名委員会を開催いたしますので、委員の方は、ご出席をお願いいたします。

次週例会予定

(浅見 勇プログラム副委員長)

12 月 14 日 (水)

クリスマス例会

閉会点鐘

(渡邊 信義会長)